
Doyen des clubs universitaires | www.bec-bordeaux.fr

ÉDITO
Le soufflé est retombé

Après l’engouement pour le sport provoqué 
par les jeux olympiques et leur support mé-
diatique,retour à l’ordinaire pour les associa-
tions sportives traditionnelles. Et il faut bien 
constater que rien n’a véritablement changé 
avec les mêmes difficultés pour boucler les 
budgets et faire face aux nouvelles adhé-
sions avec le même nombre d’installations.

Oubliées les promesses de prise en compte 
de cette nouvelle donne par toutes les insti-
tutions qui se targuaient d’avoir bien com-
pris la nécessité de favoriser la pratique 
sportive à tous les niveaux.

Rideau jusqu’aux prochains JO

Entre temps il faudra bien continuer à vivre 
avec les mêmes recettes .

Et le miracle se reproduit encore.

Usé par une fin de mandat difficile l’actuel 
président a préparé sa succession en trou-
vant le courageux qui prendra sa suite en 
toute connaissance de cause.

Il en est de même pour nombre de sections 
qui ont trouvé de nouveaux dirigeants et ont 
renouvelé leurs instances.

Mention spéciale pour les sections qui évo-
luent sur le campus de PESSAC qui, après la 
fermeture du Club house, ont fait face aux 
occupations illégales des installations, peu 
soutenues par les pouvoirs publics et qui, 
malgré tout, ont continué à vivre sans se 
décourager.

Mais tout n’est pas noir dans la perspective 
de maintenir l’activité du club sur le campus 
tout en revenant à ses origines avec le re-
tour du siège social sur Bordeaux.

Aux Anciens de les épauler en souvenir et 
en remboursement de leurs années folles.

Jean Bernard SAINT-PIC     

MOT DE L’ANCIEN PRÉSIDENT

Amies Bécistes, Amis Bécistes,

Comme je l’ai écrit de manière 
un peu rapide dans le dernier 
journal, cet article est  vraiment 
le dernier que j’ai l’honneur 
d’écrire en tant que Président de 
l’omnisports. En effet, j’ai quitté 
mes fonctions lors de la der-
nière Assemblée Générale (AG) 
avec un bilan que je vous invite 
à relire dans le dernier journal du 
BEC.

Cette AG a permis d’élire un 
nouveau Conseil d’Adminis-
tration, parmi lequel figure 
Laurent-Pierre CASTAGNERA 
qui se propose de me succé-
der à la présidence du BEC et 
à qui j’adresse tous mes vœux 
de réussite pour ce nouveau 
challenge. Vous pourrez mieux 

le connaitre en lisant atten-
tivement son article. Je suis 
persuadé que cette nouvelle 
équipe saura mener à bien les 
différents chantiers et redonner 
au BEC l’image d’un club uni et 
dépositaire des traditions estu-
diantines qui ont fait son lustre.

Nous avons pu inaugurer notre 
nouveau siège social, ouvert à 
toutes et tous, sis 51 rue Pau-
line Kergomard, en présence de 
l’adjoint aux sports de la mairie 
de Bordeaux, Mathieu Hazouard 
et de son directeur Vincent De-
busschere. Il est à noter que 
toutes les sections du BEC 
étaient représentées, ce qui ras-
sure sur la volonté des sections 
de participer à la vie du club, 
même si ce chantier de recréer 
une dynamique commune reste 
à mener, je ne doute pas que 
l’objectif de réaliser une superbe 
manifestation pour les 130 ans 
du BEC, en 2027, puisse aider à 
tisser ce lien intersections, indis-
pensable à la reconnaissance et 
à la cohésion du club.

En ce qui concerne les sections, 
nous sommes toujours dans 
la même situation à savoir que 

les sections présentes sur le 
campus, athlétisme, football et 
rugby (sans faire offense à la 
pétanque loisirs mais qui ne su-
bit pas les mêmes contraintes) 
sont confrontés à la probléma-
tique utilisateur payeur mise 
en place par l’Université et que 
sans aide des collectivités lo-
cales et territoriales, ces der-
nières sont dans l’incapacité de 
régler les factures annuelles de 
l’ordre de 30 k€ chacune pour le 
foot et le rugby et de l’ordre de 
10 k€ pour l’athlétisme. Deux 
solutions sont envisageables, 
soit les collectivités aident ces 
sections à hauteur des factures, 
soit l’université renonce à cette 
notion utilisateur payeur. A ce 
jour, l’université reste sur ces 
positions et les collectivités 
mettent en avant les économies 
demandées par l’État pour justi-
fier de leurs incapacités à finan-
cer l’utilisation des terrains. 

Pour l’ensemble des sections, 
je vous encourage à lire les ar-
ticles qu’elles ont publiés dans 
ce journal, puisque là aussi, 
elles ont participé fortement à la 
rédaction de ce dernier. 
Je profite de cette occasion 

pour remercier l’association des 
Anciens et Amis qui œuvrent 
tout au long de l’année pour sor-
tir 2 éditions par an. Un grand 
merci à Jean-Bernard Saint-Pic 
et ses équipes.

Pour finir, je vous souhaite à 
toutes et tous d’excellentes 
fêtes de fin d’année et beau-
coup de courage, mais je n’ai 
aucun doute, pour affronter ces 
challenges qui s’offrent à vous. 

Non, non, non, non le BEC 
n’est pas mort

Jean-Marie BIRBIS
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Inauguration officielle à la bonne franquette du siège social du BEC : 
51 rue Pauline KERGOMARD 33800 BORDEAUX .

Mathieu HAZOUARD adjoint au sport et Jean-Marie BIRBIS 

LE SIÈGE DU BEC

LE NOUVEAU PRÉSIDENT DU BEC OMNISPORTS

J’ai 55 ans, je suis marié à Cé-
cile depuis 21 ans, Nous avons 
3 enfants dont le dernier joue 
au Rugby au BEC en junior.

Je suis dirigeant d’entreprise 
depuis 20 ans au sein des Tra-
vaux  Aquatiques du Sud-Ouest, 
une entreprise qui travaille sur 
la biologie de l’eau et la lutte 
contre les effets de la pollution. 
J’ai été jusque récemment 
Président du CBSOA, une 
association d’entreprises de 
la Chambre de Commerce et 
d’Industrie de Bordeaux.

J’ai connu le collège Alain 
Fournier et j’ai passé mon Bac 
à Saint Genès en 1988. Par la 
suite je suis passé par la case 
Kedge Bordeaux en version 
Internationale  ce qui m’a per-
mis d’étudier pendant deux ans 
chez nos meilleurs ennemis, en 
Angleterre.

J’ai commencé à jouer au 
Handball au BEC en 1980 et 
j’ai arrêté en 1992. J’ai connu 
de merveilleux moments et je 
me suis construit des amitiés 
fortes avec mes camarades 
handballeurs. 

Comme beaucoup de mes 
coéquipiers, nous jouions 
ensemble le mercredi à L’ASSU 
et le Week-End à Kergomard. 
Nous évoluions sous le regard 
bienveillant et exigeant du 
Président Yves Sourbrier et 
encadrés par François Bigrel ou 
Jean-Paul Laplagne. Ce sont 
de très bons souvenirs qui ont 
contribué à l’amour que je porte 
à notre club. De ces années 

handball, j’ai aussi connu le club 
House de Rocquencourt où 
nous venions porter main forte 
à nos amis Rugbymen lors de 
ces soirées mémorables où j’ai 
pu apprendre par cœur le petit 
bréviaire des chansons bécistes 
qui venaient à être entonnées 
pour célébrer la  gloire du mail-
lot rouge.

De ces années étudiantes 
au sein du BEC, je garde un 
souvenir ému et reconnaissant 
à notre club qui permettait à 
toutes les sections de se retrou-
ver et de créer des liens forts.

Les événements que nous 
avons connu ces dernières 
années ont considérablement 
affecté l’organisation de notre 
club. Entre L’autonomie des 
Universités, la fermeture du 
Club House, la période COVID et 
l’envahissement régulier du site 
de Rocquencourt par les gens 
du voyage, il a fallut beaucoup 
d’énergie, d’abnégation, et de 
résilience pour projeter le BEC 
dans un futur toujours plus 
mouvant et incertain. 

Je veux rendre hommage à 
cette occasion à tout le travail 
fait par mon prédécesseur 
Jean-Marie Birbis pour main-
tenir l’unité du Club et faire en 
sorte que les 1800 licenciés des 
sections puissent continuer à 
exercer leur sport dans les meil-
leures conditions possibles. 

Il n’a pas été épargné par les 
difficultés qui s’amoncelaient 
et qui auraient pu le mener 
au découragement. Il a su, au 
contraire, faire face et trouver 
les ressources nécessaires 
auprès des collectivités parte-
naires du club.

Au cours de ces dernières 
années, j’ai été confronté aux 
problèmes rencontrés par les 
sections Rugby, Football et 

Athlétisme du BEC. J’ai pu voir 
comment avec peu de moyens 
et beaucoup d’énergie, les 
sections se battaient pour exis-
ter et pour que tous et toutes 
puissent exercer leur sport.

Aux côtés du Président du Rug-
by Eric Lanau et de son épouse, 
j’ai compris tout l’engagement 
dont ils faisaient preuve. J’ai 
aussi trouvé une solidarité 
et une entraide extrêmement 
enthousiasmante qui malgré 
les revers à continuer de garder 
intact la motivation de tous les 
dirigeants, des joueurs et des 
parents de joueurs. J’ai aussi pu 
constater toute la solidarité qui 
émanait des anciens et amis du 
BEC grâce notamment à la sal-
vatrice cagnotte qui a permis de 
recueillir près de 10 000 euro.
Aujourd’hui, le BEC doit faire 
face à de multiples défis. 

En acceptant la présidence de 
cette institution, je sais que les 
attentes sont fortes. Nos avons 
plusieurs chantiers à mener. Le 
premier d’entre eux concerne 
spécifiquement la pérennité des 
sections Athlétisme, Football et 
Rugby sur le site de Rocquen-
court. Nous devons  aborder 
le futur de nos relations sous 
l’angle de la coopération afin de 
faire du sport étudiant un enjeu 
majeur pour les prochaines 
années. 

Nous avons aussi à nous faire 
entendre auprès de la Ville de 
Bordeaux, du Conseil Régional 
et peut être d’autres orga-
nismes opérant dans le monde 
universitaires.

En second lieu, Le BEC ce sont 
13 sections sportives qui vivent 
en autonomie mais dont je sais 
qu’elles souhaitent se sentir en 
lien avec les autres sections. 
Il est important que nous puis-
sions recréer ce lien mais c’est 
l’affaire de toutes les sections 

et de tous leurs dirigeants. Le 
partage d’informations, c’est le 
partage des bonnes pratiques 
et aussi de la mutualisation.  

Enfin, j’ai à cœur que nous puis-
sions redéfinir notre identité 
de club. Le BEC fêtera prochai-
nement ses 130 ans. C’est 
en soi une vieille institution 
que nous devons armer pour 
l’avenir. Entre les sports qui 
nous amènent de la notoriété 
au niveau national et les sports 
qui nous font rayonner au 
niveau régional, je souhaite que 
nous puissions optimiser notre 
visibilité et ainsi développer nos 
relations avec les mécènes et 
les sponsors. 

Certes les résultats sont un bon 
vecteur de communication mais 
c’est aussi par les événements 
omnisports que nous créérons 
que nous pourrons accélérer 
notre visibilité et accroître nos 
licenciés.

Bien sûr, il y aura d’autres chan-
tiers à envisager et bien sûr tout 
ne se fait pars d’un coup de 
baguette magique et je compte 
sur vous tous pour solliciter le 
bureau et apporter votre pierre 
à l’édifice.

En revanche, ce que je crois, 
c’est que le BEC possède en 
son sein un gisement incroyable 
de bonnes volontés qui ne de-
mandent qu’à s’exprimer.
 
Le BEC n’existe que grâce à 
vous, présidents, dirigeants , 
joueurs, bénévoles, parents,  
c’est ensemble que vous portez  
chacune de vos sections et 
c’est ensemble que nous écri-
rons le futur du BEC OMNIS-
PORTS.

Laurent-Pierre CASTAGNERA
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LE CONSEIL D’ADMINISTRATION
Voici le conseil d’administration du BEC élu par l’assemblée générale du 5 décembre 2024 :

MEMBRES ELUS SECTION Fonction 

AUDREN Bernard Escrime   

BARDET Max Rugby   

BEIGBEDER Alexandra Basket Secrétaire Adjointe 

BENHAROUN Guilhem Handball Vice-Président 

BROUILLET Karine  GR   

CASTAGNERA Laurent-Pierre Rugby Président 

COURTE Pierre Rugby   

DINCLAUX Marie Sport Santé   

FAURE Maxime Natation - Plongeon   

FRANTELLE Marie-Laure Omnisports   

LANAU Eric Rugby Secrétaire 

LAVAL Martine Athlétisme   

LUEZA Ghislain Rugby   

MANSO Martine  Athlétisme   

MOUMINI Moussa Athlétisme   

PIERRAT Christian  Natation   

PRUDET Stéphane  Rugby   
REY Jean-Baptiste Natation   
VOSGIN Jean-Pierre  Sport Santé   
WODWECZYN Jean-François Rugby   
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LA VIE DES SECTIONS

ATHLÉTISME

GAZETTE BEC - Clément DUCOS aux JOP 2024

L’exploit de Clément DUCOS
Après tant d’années de labeur en Aquitaine, son aventure aux États-
Unis, son retour après une blessure, notre Béciste Clément DUCOS 
s’est révélé aux yeux du monde en finissant 4ème aux
Jeux Olympiques de Paris sur 400m Haies.

Après avoir réalisé les qualifications pour les Jeux, Clément se 
blesse à l’ischio-jambier.

En avril 2024, il réalise les minimas en 48’’26 à Gainesville pour les 
qualifications en équipe de France et déjoue tous les pronostics 
sportifs, lui qui avait un record en 49’’65.

Le 7 Décembre 2024, il s’est blessé à l’ischio-jambier, en finale de 
championnat universitaire et n’a pas pu participer au championnat 
de France fin juin à Angers.

Premier acte du sportif sur la piste olympique.
Notre athlète Bordelais passe la première étape d’une belle ma-
nière. Soutenu par tous les Français, il s’est senti poussé des ailes 
pour finir son 400m haies en 47’’69 et explose son record person-
nel.

En demi-finale, il réalise un chrono en 47’’85 en terminant deuxième 
derrière Karsten Warholm (champion olympique) et devant Alison 
Dos Santos (Champion du monde).

En finale, au Stade de France, il se mesure aux meilleurs mondiaux 
de la discipline le 9 août 2024 et finit 4ème en 47’’76. 

Résultat : 1er l’Américain Rai Benjamin en 46’’46, 2ème en 47’’06 
Karsten Warholm, 3ème en 47’’26 Alison Dos Santos ; ce sont ses 
idoles, mais aussi ses rivaux à présent.

Diamond League - Et ça continue !
Nouveau record personnel à Chorzow en POLOGNE en 47’’42, le 
25 août 2024, à 5 centièmes du record de France de Stéphane 
DIAGANA. Après quelques réglages effectués avec son coach de 
Tennessee « Duane Ross », notre champion du BEC Athlétisme 
continue sa progression avec ses objectifs en tête.

À Zurich en SUISSE, il finit sa course en 48’’02 sous la pluie, le 5 
septembre 2024.

Il termine sa saison sportive en 47’94 à Castelli (SUISSE), à la pre-
mière place du podium devant Alison Dos Santos.

Retour aux sources !
De passage à BORDEAUX, notre athlète bordelais revient aux côtés 
de sa famille et de son club, le BEC qui lui a redonné goût à l’athlé-
tisme.

Nous avons eu l’occasion de revivre cette saison mémorable avec 
Clément, sa famille proche, son coach Camille Béchet, ses cama-
rades du BEC Athlétisme et la mairie de Bordeaux lors de la soirée 
« Tant de Sport à célébrer » le 2 octobre 2024 au Palais des Sports 
de Bordeaux.

Le Maire de Bordeaux M. HURMIC et son adjoint M. HAZOUARD 
nous ont conviés à la soirée mettant en avant les sportifs de haut 
niveau bordelais dont Clément et ceux de la région Nouvelle-Aqui-
taine.

À quand la prochaine ?
L’aventure continue pour Clément DUCOS avec en ligne de mire les 
Jeux Olympiques à Los Angeles en 2028. Le rendez-vous est don-
né et d’ici là, on aura d’autres nouvelles concernant notre athlète 
Béciste.

Moussa MOUMINI - Président BEC Athlétisme
Bureau BEC Section Athlé

De gauche à droite :
Marie-Hélène DUCOS (Mère), Stéphanie GIBELOT (Femme de Camille 
BECHET), Grégory AFOY (Athlète), Martine MANSO (Secrétaire BEC Ath-
létisme), Marvin CARRERE (Athlète), Clément DUCOS, Nadine MAUPOME 
(Grand-Mère), Guirec DE TOURNEMIRE (Athlète), Camille BÉCHET (Coach), 
Dominique DUCOS (Père).
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BASKET

Après une saison 2023/2024 plus que 
réussie avec de nombreuses montées (l’en-
semble de nos équipes régions et notre 
équipe département filles), l’inconnu prédo-
minait en ce début de saison.

Pour notre équipe Championnat de France 
NF3 féminine, avec un recrutement de quali-
té, la saison démarrait en fanfare avec trois 
victoires en autant de matchs. Mais la dure 
réalité d’un championnat compliqué arriva 
avec 3 défaites sur les 3 matchs suivants, 
dont une face à une équipe de St Delphin 
renforcée par son équipe professionnelle 
NF1. Un résultat équilibré pour le moment, 
qui montre notre potentiel certain mais sur-
tout que chaque match sera disputé.

Début plus compliqué pour notre équipe 
garçons 1 en Pré Nationale, fortement han-
dicapée par les blessures dès le début de 

saison, qui a connu des matchs sérieux face 
aux prétendants de la poule, et des matchs 
beaucoup moins aboutis. 

La première victoire de la saison face à Pé-
rigueux sera nous l’espérons un déclic pour 
un groupe qui est resté identique par rapport 
à l’année passée. Le retour des blessés es-
péré d’ici Janvier permettra une plus grande 
sérénité pour coach JR et ses troupes.

Nos deux autres équipes filles et garçons en 
Régionale 2 peuvent se satisfaire d’un début 
de saison prometteur, avec des effectifs 
assez identiques à l’année passée (renfor-
cé à quelques postes en filles) et avec une 
identité de jeu déjà bien établie. L’objectif du 
maintien pour ces deux équipes devraient 
être, nous l’espérons, atteint sans de trop 
grandes difficultés.

Notre école de basket et nos jeunes sont 
de plus en plus nombreux  ; l’effet JO et le 
travail de nos encadrants portent leur fruit 
et nous sommes au maximum de notre ca-
pacité d’accueil, avec même deux équipes 
U18 garçons où l’année dernière nous n’en 
avons pas !

L’objectif est cette année clairement la mon-
tée en compétence de nos jeunes pour pou-
voir un jour jouer en senior dans nos catégo-
rises les plus hautes.

Et enfin, nous avons pu, comme l’année 
passée, faire une belle action en partenariat 
avec l’institut Bergonié pour Octobre Rose 
avec un week end spécial, des animations, 
de la prévention et des fonds reversés pour 
lutter contre le cancer.

FOOTBALL

En premier lieu, le chaos : 

• Avec la perte d’un terrain sur la plaine de monadey. Il devait devenir une retenue 
d’eau mais l’afflux de moustiques tigres a peut-être stoppé le projet…

• Puis avec la perte durable de tous les terrains suite à l’arrivée des gens du voyage 
• Puis avec l’interdiction d’utiliser les terrains à cause du COVID
• Puis avec la multiplication des contraintes administratives qui nous oblige à mul-

tiplier les demandes, sans être certain des réponses, pour avoir des terrains, des 
vestiaires, des clefs et/ou des badges

• Puis en comprenant que même avec des clefs nous n’aurons pas un petit club 
house ou un préfabriqué ou un petit préfabriqué à proximité des terrains pour ac-
cueillir les parents pour faire association, pour boire un verre et accueillir les anciens 
du BEC

• Puis en comprenant qu’il est interdit de laisser des affaires dans les vestiaires 
puisque volontairement, ces derniers ne peuvent plus être fermés. Nous devons 
donc laisser un maître des clefs à l’intérieur du local tout le long des matchs de 
compétition pour surveiller les allers et venues et surveiller les affaires de nos ad-
versaires et des officiels… Le maître des clefs est le bénévole sacrifié !

• Puis avec les effractions dans nos petits locaux
• Puis avec l’annonce du paiement à l’université des terrains dont ils sont devenus 

propriétaires pour permettre à notre jeunesse de jouer au ballon. Plus de 35000 
euros par an.

• Puis en comprenant que même si nous payons les créneaux nous n’en aurons pas 
plus car la priorité d’accès reste et demeure les étudiants et les évènements estu-
diantins. Cela signifie que le BEC football est extrêmement limité dans le nombre 
de ses catégories. Il est paramétré pour avoir une école de football des U6 aux U13 
(foot à 8), des seniors car nos créneaux sont en soirée. Par contre, nous ne pou-
vons avoir qu’une équipe de football à 11 pour ce qu’on appelait avant les minimes, 
cadets, juniors. Autant dire qu’il est difficile de se projeter à partir de nos jeunes et 
de penser qu’ils seront un jour nos anciens.

Un grand merci à vous, nos anciens du BEC, pour votre participation active à la vie de la section football. Dans le contexte actuel, les dons 
sont essentiels à la survie du ballon rond béciste que nous aimons tant. Je suis heureux de partager avec vous un petit état des lieux, 
quelques nouvelles et quelques photos.

Voici une décennie que je suis un participant actif de cette section si particulière. Que retirer de cette période ?



Le Journal du BEC - Décembre 20246

Mais heureusement le BEC football sur les 10 dernières années, c’est autre chose que cette litanie.

Le BEC football c’est aussi, un magnifique redressement de l’équipe première masculine qui était descendue après la présidence d’Eric 
BECQUET. L’équipe fanion masculine est au plus haut niveau district malgré les réformes de championnat qui multipliaient le nombre de 
descentes aux niveaux inférieurs tous les ans. Nous jouons systématiquement le haut du tableau et encore cette année, nous avons une 
équipe pour tenter d’accéder en régional.  Les matchs sont maintenant le samedi soir au BEC.

Le Bec football c’est aussi la création à nouveau d’une équipe sénior 
féminine qui évolue en D1 et dont le dynamisme relance les énergies 
bécistes en termes d’ambitions sportives, d’ambiance et de féminisa-
tion du comité directeur de la section. 

Afin d’assurer la pérennité du BEC football féminin, nous venons de 
créer le groupement CBEC (logo). Associé avec le club important du 
RC Chambery de Villenave d’Ornon, les ambitions sont importantes 
pour le Chambery Bordeaux Etudiants Club. 

Une quarantaine de filles dont plus de 30 bécistes défendent nos 
couleurs et se battent pour accéder au niveau régional le plus rapi-
dement possible. 

L’idée est d’aller concurrencer les meilleures dans les trois ou quatre 
ans à venir.
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Le BEC football, c’est aussi une aventure exceptionnelle avec une équipe vice-championne de nouvelle aquitaine U16 en 2022.

Cette équipe formidable a été la terreur de la nouvelle aquitaine en évoluant au plus haut niveau, en rivalisant et en battant les clubs 
professionnels. 

La finale ratée contre une équipe de SAINTES très défensive, nous a privé du championnat national qui existe uniquement en U17 et U19. 
Seulement voilà, il n’existe qu’une place par an en Nouvelle Aquitaine pour accéder aux U17 nationaux. Adieu les girondins (les pauvres 
n’y sont plus), adieu le Toulouse Football Club, adieu le Montpelier Herault, adieu l’olympique de Marseille. 

Quel exploit tout de même pour un petit club comme nous de se battre avec les clubs pros dans un sport aussi compétitif et féroce que 
le football.

De cette génération, qui est descendue l’année dernière encore sous le choc de la finale maudite, nombreux sont ceux qui frappent aux 
portes des national 3 en sénior. Ils ne sont plus au BEC, sauf notre petit gardien de but maxime qui fait des miracles en équipe première. 
Certains sont surclassés en U19 nationaux à BERGERAC, au SAM, un autre est à CAEN et vient de jouer contre le frère de MBAPPE au 
PSG en U19 Nationaux, un autre a signé au Montpelier HERAULT et continue son parcours pour devenir professionnel. Encore un autre a 
joué en U17 nationaux aux chamois niortais et vient juste de signer aux girondins de bordeaux. Ils sont dans d’autres clubs aujourd’hui 
mais leur cœur est à jamais marqué de cette épopée béciste.

Aujourd’hui, il nous reste une formidable équipe de U18 régional 2 et U19 dont nous espérons tous qu’elle sera l’avenir pour notre équipe 
fanion de garçons. Déjà Kim Yann fait des apparitions fracassantes en première.

Le BEC s’est aussi une école de football qui sort du marasme d’après le passage des gens du voyage, d’après le COVID et d’après la fer-
meture de notre centre de loisir. Il semble que le travail engagé en ce début d’année aille dans le bon sens. Nous nous sommes remis à 
avoir des ambitions footballistiques pour nos petits. Même si nous sommes très limités par les équipements et le budget pour recruter 
des éducateurs réputés, nous nous battons pour continuer à être reconnus dans la qualité de notre formation.

Enfin le BEC football est une section qui a été remise à l’équilibre financier après avoir été endettée à hauteur de 50000 euros mais à la 
condition que nous n’ayons pas à payer les 40 000 euros demandés par l’université.

Venez nombreux voir l’équipe première ou la réserve le samedi soir et encore un grand merci.

FORZA BEC

HANDBALL
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NATATION

La section Natation/Plongeon a entamé la saison 2024/2025 à la piscine Galin, retrouvant ainsi une organisation stable.

Le nouveau bureau, présidé par Jean-Baptiste Rey, avec François Renaudie comme secrétaire et Nathalie Sereno comme trésorière, 
est complété par les membres Christian Pierrat, Cyril Petitbois, Frédéric Letang, Marine lbersiene, Sébastien Penas, Shamsia Ahamada, 
Stéphane Hugot et Véronique Stephan.

Avec l’aide de ces 3 coachs Aurélie Oudin, Salomé Galvao-Cano et Marie Pierre Castaing, les objectifs de cette saison sont : 
• Apprendre à nager aux jeunes dans les meilleures conditions ;
• Mettre en place une école de plongeon
• Créer un groupe de compétition jeunes (natation et plongeon) ;
• Confirmer la place des MASTERS dans le classement des clubs français.
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PENTATHLON

Les résultats de Louison CAZALY et de Coline FLAVIN , nos 2 BECISTES qualifiées en équipe de France U19 et U22 : 

LOUISON CAZALY

• Cht Monde Junior : Alexandrie 24 Décembre 2024

4ème en individuel 2ème en relais femme.
Championne en relais Mixte Championne par équipe.

• Cht Europe Junior : Sofia 12 Août 2024

2ème en individuel Championne en relais femme.

COLINE FLAVIN

• Cht Monde U19 : Druskiniskai (LTU) 21 septembre 2024

3ème en individuel 2ème en relais mixte.
3ème par équipe.

• Cht Europe U19 : Barcelone 23 juillet 2024

2ème par équipe.

• Cht Monde Junior : Alexandrie 24 Décembre 2024

(Surclassée) : Championne par équipe
9ème en individuel.

PÉTANQUE

Pour notre section, pas de problème particulier, avec toujours les deux groupes de fidèles pratiquants ; l’un, tous les mardis matins, et 
l’autre, deux jeudis par mois.

Depuis l’effraction, avec vol, de notre club house provisoire, au mois de mai dernier, tout semblait peu à peu rentrer dans l’ordre, notam-
ment grâce au dévouement de Sandra Lanau, que nous remercions vivement pour son investissement.

En ce qui concerne nos voisins, certains s’étaient déplacés sur le Campus, mais les nouveaux, une grande famille de Bulgares, semble-il, 
qui «réside» maintenant dans les vestiaires, sous l’ancienne tribune du terrain de rugby.

Durant le mois d’octobre, en arrivant un mardi matin, nous découvrons une dégradation de la porte d’entrée du club house, due à un pro-
jectile, vraisemblablement lancé avec violence, en raison de l’importance de l’impact. Puis, dans la matinée, quelle surprise de voir arriver 
deux jeunes femmes, employées de la Police Municipale de Pessac ! Eh bien oui, elles avaient été prévenues, par les « locataires» des 
vestiaires du rugby, qui avaient bien précisé qu’ils n’avaient aucune responsabilité, mais que les fautifs étaient des gens du Maghreb !!! 
Maintenant, nous sommes enfin rassurés, car nous avons des gardiens du site qui sont tout à fait crédibles !

Gilles Picot
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RUGBY

Le clan LANAU aux manettes

ERIC ,le daron,Président depuis juin 2022, 
est arrivé au BEC comme entraîneur joueur 
en 1994 avec son compère Xavier GRAZIDE 
;en deux ans ils ont transformé un Bec de 
lièvre en BEC d’aigle:champion de FRANCE 
réserve en 1995, champion de FRANCE 
équipe 1 en 1996 ; puis après 2 ans en 3ème 
Division, montée en 2ème division pour 4 
ans. Un palmarès pas près d’être égalé.

Cadre à la Caisse des Dépôts,son hygiène 
de vie rigoureuse  lui donne maintenant 
l’embonpoint présidentiel adéquat.

SANDRA sa femme a pris les fonctions 
de directrice de l’école de rugby et de tré-
sorière adjointe. Très investie c’est elle qui 
faisait barrage à l’occupation des gens du 
voyage et maintenant des bulgares installés 
dans les vestiaires. Elle gère d’une main de 
fer et protège le nouveau club house provi-
soire(qui dure). En fait c’est elle la vraie da-
ronne.

SEBASTIEN fils aîné d’Eric arrivé en 2004 
à 18 ans comme joueur puis parti sous 
d’autres cieux avant de revenir comme en-
traineur depuis 3 saisons.

Il chapeaute son fils MAE 8 ans qui le suit 
partout son ballon sous le bras. Sûr qu’il 
sera prêt le moment venu pour prendre la 
relève.

GUILLAUME le 2ème fils a joué talonneur 
depuis les catégories de jeunes jusqu’aux 
seniors avant de finir récemment  sa car-
rière en nationale 2

Notaire diplômé malgré une vocation de 
pompier, il a fait le bon choix.

GEOFFREY le 3ème fils a fait ses classes 
rugby au BEC mais son goût des voyages 
et de la philosophie(il tient de son père) l’en 
ont détourné.

Les deux filles de SANDRA :

EMELINE 25 ans travaille à Pais mais ne rate 
pas une occasion de venir aider sa mère et 
sa soeur dès qu’elle revient sur Bordeaux

LOLA 20 ans d’abord employée en contrat 
civique est devenue la photographe atti-
trée de la section et aide sa mère dans les 
tâches ingrates et il y en a.

Et pour être complet, DAISY la jeune chienne 
cocker de SANDRA est devenue la mascotte 
officielle de l’école de rugby ,elle ne manque 
pas un match.

Toute la famille occupe les postes-clef 
comme dans une démocratie de l’ex-urss.

Plus sérieusement c’est grâce à l’investis-
sement de cette famille que la section rug-
by a pu survivre aux difficultés qui se sont 
accumulées depuis 3 ans avec la fermeture 
du club house-siège social du BEC puis 

l’installation et l’équipement du club house 
provisoire.

Sans compter la recherche d’installations 
pour parer aux fermetures répétées des ins-
tallations universitaires.

S’il y a des signes qui peuvent laisser en-
trevoir le bout du tunnel c’est bien à l’action 
volontariste de cette famille qu’on le devra, 
qui mérite notre soutien et déjà notre recon-
naissance.

Forte de plus de 100 licenciés seniors ,5O 
U19,40 U16,25 U14 et 8O gamins à l’école de 
rugby ,la section rugby fonctionne en toute 
autonomie sans entente ce qui n’est pas le 
cas de beaucoup de clubs à proximité. Pour 
arriver à cela Eric Lanau a su recruter et mo-
tiver une équipe de dirigeants bénévoles et 
d’éducateurs parmi les anciens et les nou-
veaux joueurs, formés à tous les niveaux et 
en nombre suffisant pour offrir un accueil et 
un encadrement de qualité .

Sans parler de Valeurs, cela permet au BEC 
de maintenir sa spécificité et son identité 
propres et cela se reconnaît sur le bord des 
terrains.

Si les résultats sont déjà là pour les équipes 
de jeunes ,il faut espérer que l’équipe fanion 
retrouve son lustre d’antan.

La contribution des ANCIENS doit l’y aider . 

JBSP
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LE BILAN DU MÉCÉNAT DE LA SECTION RUGBY

Depuis la création en octobre 2012 du Mécénat de la Section Rugby (avec l’aide de Sebastien LANAU pour la plaquette), le montant des 
dons reçus a atteint la somme de 101 219 euros . Si l’on tient compte de la période du Covid et ses conséquences économiques (de 
janvier 2020 à novembre 2022) pendant laquelle nous n’avons volontairement pas sollicité nos généreux donateurs, la somme a été de 
10 650 euros par saison pour la Section.

Leur modestie et leur discrétion dussent-elles en souffrir, nous tenons a remercier ici pour leur fidélité et leur générosité : 
Benoît LESBATS, Philippe GODIN, Joël PERUCH, Jean-Marc LESPINASSE, Daniel CUNY, Max BARDET, Claude GAUDIN, Jean-Paul LAR-
RAN, Raoul COLBERT, Pierre BOTHOREL, Eric LUCMARET, François LAVALLÉ, Alexandre DESSE, Jean STONESTREET, Laurent-Pierre CAS-
TAGNERA, Franck LATRILLE ... ainsi que tous ceux qui ont souhaité garder l’anonymat.

Cette liste n’est pas exhaustive bien sûr. .. si de nouveaux mécènes veulent nous aider par le biais de leur entreprise ou de leur activité 
professionnelle, qu’ils nous contactent : 100% des dons seront attribués à leur section et ils bénéficieront de la réduction fiscale de 60% 
du montant de leur don (ces dons faits à titre professionnel n’interfèrent donc pas avec les dons personnels faits aux Anciens et Amis).
 
Nous voulons dire enfin que si ce principe de MÉCÉNAT intéresse des dirigeants d’autres Sections, nous sommes à leur disposition pour 
les aider à créer leur propre structure ...

            Alain TERRIER
            Jean-François MAUMONT

Pour accéder au catalogue,
il faut scanner le QR code avec votre téléphone portable ...

Si vous n’y arrivez pas, 
Demandez à vos petits enfants !!!
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TRIATHLON

Triathlon – Raid est la toute nouvelle section du club

Créée en 2023, la jeune section vient de fêter son premier anniversaire. 
Elle est affiliée à la Fédération française de Triathlon depuis décembre 2023.

L’équipe de tri-athlètes présentait ainsi son projet sportif :
«  Notre club de triathlon dédié aux étudiants et passionnés embrasse une vision où exclusivité, la camaraderie et le respect de l’environ-
nement se mêlent à un engagement communautaire fort.
A travers des valeurs centrées sur le développement personnel, l’éthique sportive et l’esprit d’équipe, nous vous proposons un environne-
ment dynamique où chacun peut atteindre que ce soit sur la ligne d’arrivée ou dans sa propre croissance personnelle »

Le bureau se compose ainsi :
• Président : Laurent Meyer.
• Vice Présidente : Eléonore Milhat.
• Trésorier : Gilles Conqueret.
• Secrétaire : Stéphane Deléglise.

Nager, Rouler, Courir,  des entraînements sont proposés dans les trois disciplines :
• Sorties vélo, le dimanche matin
• Natation le vendredi soir.
• Course à pied les mercredis et samedis.

Il nous reste à vous souhaiter de belles réussites sportives.
Catherine Bouriat
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RÉTRO
Tournée du BEC en 1984 en ARGENTINE

Déjà le BEC avait devancé l’équipe de France dans les geôles locales.
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TRIBUNE LIBRE
Extrait du dictionnaire Amoureux du rugby : «Universitaires»

Les jeunes garçons du collège de Rugby qui inventèrent le jeu au XIXe siècle, eux qui voulaient devenir grâce au rugby des gentlemen, 
éprouver leur courage et instaurer dans leur bahut un esprit de corps inaltérable, seraient certainement surpris de voir les effets qu’ont 
eus près de deux cents ans d’histoire sur leur sport favori. Les seuls joueurs avec qui ils pourraient encore se retrouver autour d’une 
mêlée, de piètre tenue mais pleine de valeurs, seraient sans doute les rugbymen universitaires, le petit peuple des facultés qui envahit 
tous les jeudis après-midi les stades de banlieue et se douche dans des vestiaires sans eau chaude... Les universitaires sont les derniers 
garants de l’esprit initial du rugby. Jouer pour passer une belle jeunesse, pour le plaisir de se rouler dans la boue avec ses copains, pour 
servir un idéal de valeurs humaines auxquelles on veut toujours croire quand on a vingt ans...

Le rugby universitaire est un recoin d’Ovalie dans lequel il est rafraîchissant de se perdre quelque temps. On y joue avec la tête bien pleine, 
dans les règles de l’art, animé par la passion intègre de ceux qui n’ont pas d’autre quête qu’une petite gloriole de campus et des amitiés 
plus fortes. Les matchs universitaires se déroulent toujours à guichets fermés, parce que personne n’y assiste ! La France n’a jamais don-
né de place décente au sport universitaire... Les joueurs se livrent pourtant des batailles homériques dont la sincérité de l’engagement 
n’a rien à envier aux plus grandes équipes.

Ah ! Les beaux après-midi où la fac de droit affronte les quat’zarts sur le 
terrain annexe d’un club de quartier ! Les deux équipes arrivent en ordre 
dispersé, certains joueurs sont encore un peu ivres de la veille et la co-
pine du capitaine police la boîte à pharmacie. La troupe s’entasse dans 
des vestiaires froids et exigus, tandis que certains préfèrent se changer 
au bord du terrain. Un ailier débutant n’a pas de crampons et doit jouer 
en Docksides, et un dernière année titulaire avec la B du PUC fait office 
de chef absolu. Il va s’atteler à motiver la troupe en copiant un peu le 
cérémonial des grands...

Vêtus de maillots trop larges et de chaussettes dépareillées, les gars 
quittent le vestiaire. Bandeaux qui plissent, ballon un peu dégonflé, 
code d’honneur et courage mis à toutes les sauces. Cette équipe de 
Pieds Nickelés ne serait pas plus motivée si elle devait affronter les All 
Blacks ! Les matchs universitaires aiment les belles offensives, mais 
ils se transforment le plus souvent en une interminable succession de 
mêlées. Le petit gars du Bureau des élèves venu rendre service à ses 
copains comprend dans la douleur qu’on ne devient pas un prince de 
l’attaque en regardant le Tournoi à la télévision ! Les niveaux de condi-
tion physique sont aussi inégaux que les compétences techniques.

En deuxième mi-temps, il faut remplacer la première ligne épuisée, mais sur le banc des remplaçants le choix est maigre : une grande 
gigue frigorifiée et un petit doctorant en short de volley. Ce n’est pas gagné... Le capitaine, qui joue numéro 8, se dévoue. L’ailier, qui la 
semaine dernière était talonneur, est également rappelé à de plus nobles fonctions, et l’arbitre décide de ne plus pousser les mêlées afin 
d’éviter un accident. Quand il siffle la fin de la rencontre, les vainqueurs s’embrassent comme s’ils venaient de remporter un précieux 
trophée.

Jeudi prochain, ils affronteront HEC, les ennemis de toujours. En attendant, il faut rentrer au foyer des élèves. Les rugbymen y tiennent 
forcément la buvette, roulent des mécaniques et exhibent leurs menus bobos comme des blessures de guerre qui ne manquent jamais 
d’exciter les bourgeoises de la promo. Ce soir, c’est soirée mousse pour fêter la fin des partiels.

Daniel HERRERO
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Quand Burdigala (Bordeaux), était la rayonnante « petite Rome »
Dominique Mirassou 13 mars 2015 à 14h07min

Après qu’en 276 et 277, les hordes germaines aient déferlé sur 
Burdigala, pillé et tué sans pitié et envahi la cité, alors sans murs ni 
tours de défense, les empereurs romains entre 278 et 296 décident 
pour préserver l’avenir de la ville, de construire un imposant rem-
part. Cette fortification, dénommée par les historiens le castrum, 
va constituer la première enceinte de la ville et délimiter ce qui 
reste encore le cœur de la ville, «  le siège de son âme  » disent 
certains… Ainsi naquit un Bordeaux fortifié, avec une première en-
ceinte.

Le port dans la ville !

Une fois le rempart construit, la nouvelle Burdigala n’a plus rien à 
voir avec l’ancienne ville ouverte. Une muraille de 2380 mètres de 
périmètre, de 9 mètres de hauteur et de 5 mètres d’épaisseur, par-
semée de 46 tours, cerne les 32 hectares de superficie du castrum. 
A l’intérieur de la ville ainsi fortifiée, deux grandes voies se coupent 
à angle droit : le decumanus, axe est-ouest (aujourd’hui rue Porte 
Dijeaux et rue Saint-Rémi) et le cardo, axe nord-sud (aujourd’hui rue 
Sainte-Catherine).
Un port est creusé à l’intérieur de la ville, alimenté par la rivière          
Devèze et la source-fontaine Divona, et c’est la porte « Navigère »    
(cf plan, emplacement actuel  : rue de la Devise, rue du Cancera, 
place du Parlement) qui protège l’entrée du port des envahisseurs.

Les Portes

Construites pour arrêter les envahisseurs, les étrangers, les voleurs, 
les mendiants, les portes avec pont-levis et barbacane, incluses dans 
l’enceinte, sont elles-mêmes protégées par une double muraille et un 
double fossé, des tours tous les cinquante mètres renforcent le dis-
positif. Si, dans l’avenir, les constructions de portes et de tours vont 
se multiplier avec l’extension des remparts de la ville, autour de l’an 
300, la première enceinte de Burdigala comprend quatre portes : 

La Porte Cadène (Portau de la Cadena) qui se situe côté sud, à l’extré-
mité du cardo romain (actuellement croisement de la rue Sainte-Ca-
therine et du cours d’Alsace-Lorraine), elle sera détruite en 1728.

La Porte Jovia (Porte Iovia) qui se situe sur l’axe du decumanus ro-
main (actuellement extrémité ouest de la rue Porte-Dijeaux), connaî-
tra une histoire mouvementée faite de destruction, de reconstruction 
et de menaces d’être rasée à nouveau lors de la révolution, elle en 
réchappera de justesse.

La Porte Médoque (Porta Medoca) qui se situe à l’extrémité nord de 
l’actuelle rue Sainte-Catherine (ancien axe romain cardo), place de la 
Comédie. En 1773, le Maréchal de Richelieu, gouverneur de Guyenne, 
la fera démolir pour permettre la construction du Grand-Théâtre. 
C’est par cette porte qu’arrivaient à Bordeaux les meuniers qui appro-
visionnaient la ville des farines provenant des moulins établis sur les 
« jales du Médoc ».

La Porte Navigere (Porta Navigera), c’est la porte des bateaux, elle 
ferme l’entrée du port, près de l’église Saint-Pierre, approximative-
ment rue de la Devise actuelle. Une statue d’Hercule, dieu protecteur 
du commerce et des voyageurs, retrouvée à l’entrée de l’impasse 
Saint-Pierre, laisse entendre qu’à l’époque romaine, cette porte au-
rait pu s’appeler Herculea. Elle disparaitra au XVIème siècle, suite au 
comblement du port intérieur.
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Burdigala, la petite Rome, rayonne !!!

Une culture intense, faite de rhétorique, de poésie, de grammaire, 
de science, se développe à l’intérieur de cette ville close. Alors que 
le christianisme va lentement remplacer les idoles romaines, le 
poète et gouverneur Ausonius va assurer la réputation de Burdigala 
dans tout l’Empire romain. Quelques autres figures, tel Paulin de 
Nole, ou encore le romain Caius Tetricus lui aussi natif de Bor-
deaux, qui devint empereur des Gaules et chef des armées en 271 
et fut élevé à sa mort au rang des dieux.

« Bordeaux fut mon premier amour et aujourd’hui où j’écris ces 
lignes, Bordeaux demeurera mon ultime amour …. J’ai le sentiment 
que cette ville est une divinité, une femme bien-aimée à laquelle en 
ce soir d’été où souffle d’Ostie une petite brise de mer, j’ai envie de 
dire mon adoration qui naquit et fructifia au cours de mon enfance. 
Elle me fit connaître le monde à sa dimension, celle d’une cité 
bienheureuse ».
(Extrait du testament de Caius Gracus).

Honneur et fierté de la culture romaine, Burdigala va bénéficier 
des faveurs impériales et s’honorer d’un Sénat. Vignes, terres à 
blé entourent la ville et le commerce se développe tout au long de 
la Garonne. Les prochaines portes et la deuxième enceinte vont 
attendre quelques siècles, les décisions des ducs d’Aquitaine puis 
du roi d’Angleterre.

Source : Portes et Tours de Bordeaux, Les Dossiers d’Aquitaine
Écrit par Dominique Mirassou
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JEAN-FRANÇOIS BELLEGARDE
                                                              

Une vie accomplie !

Très cher Jean-François, un diagnostic malheureux aura obscurci 
ta vie . Ces derniers temps furent  pénibles pour toi, angoissants 
pour ceux qui, parfois maladroitement, tentaient de t’apporter 
quelque réconfort. 

Sophie,épouse dans toute la connotation du terme, jour après jour, 
cultivait cette intime complicité qui pallie toute communication dé-
faillante.
 
Ce que nous retiendrons, Jean-François, c’est l’accomplissement 
de ta vie. 
C’est au Bordeaux Etudiants Club que je t’ai accueilli et apprécié.

Grand, sec et musclé, les yeux bridés, cette dernière particularité 
et ton engagement sur le terrain de rugby où ta détente de basket-
teur faisait merveille, te valurent le qualificatif de mongol, allusion 
à Crauste, landais,joueur de rugby de talent .
 
Élève , interne dans une institution de Dax reconnue pour sa stricte 
discipline ,tu as trouvé au BEC ce qu’un vénérable ancien évoquait, 
lors de son entrée au club.... Après la rigueur de la discipline, la 
cour des grands, les brèves sorties, voici un monde nouveau, j’entre 
écrit-il dans l’abbaye de Theleme : Fais ce que voudras.

Fais ce que voudras   une formulation qui t’allait bien!  Caractère 
bien trempé et soif d’entreprendre.

Ta  licence de Sciences-éco effectuée tu conduis une thèse sous la 
férule du professeur Merigot, sommité de la faculté de droit .

Enfin, plutôt que de marcher au pas dans une cour de caserne, tu 
dispenses,dans le cadre de la coopération, des cours à l’université 
de Tunis.

A ton retour tu enseignes à l’Institut d’Administration des Entre-
prises ou Henri Bauret, vient te recruter pour créer le département 
informatique. En effet , les IUT sont en pleine expansion. Avec ton 
ami Pierre Lafon, sous l’autorité reconnue de Henri Bauret vous im-
primez un enseignement et un management originaux à ce dépar-
tement .dont vous prendrez l’un après l’autre la direction. 
Entreprendre encore et toujours, c’est assumer, élu, puis réélu, la 
direction de l’IUT au cours de deux mandats, relayés par  Pierre.

Entreprendre un champ nouveau , s’extraire d’un certain rituel, voir 
ailleurs,.administrativement...géographiquement... C’est alors la 
charge de recteur en Guyane où les attentes et les tensions sont 
fortes.

Sophie sera là pour diplomatiquement apaiser  le quotidien. Dans 
des moments extrêmes où les comportements  frisent l’irrationnel 
parfois jusqu’à la violence, je me permets de penser que certaines 
réminiscences bécistes venaient à ton secours et relativisaient la 
situation.

Entreprendre aussi des rassemblements de bécistes ou de  colla-
borateurs et amis  , dans ta querencia de Gaujac, aujourd’hui ren-
dez vous des enfants et affiliés et des six petits enfants dont tu 
auras eu la chance d’éprouver l’affection.

Entreprendre,encore et assumer la présidence des anciens et 
Amis, maintenir la tradition, Gaujac !...... et à quelques lieues, Ber-
gouey, petit village landais où tes parents ont accompagné ton en-
vol. Je t’entends évoquer les exploits d’un père trop tôt disparu. 
Au ministère à Paris avant de retourner en Guyane, tu conciliais 
réunions et itinéraires pour rejoindre ta maman ne serait ce qu’un 
court moment .

Je reviens au BEC. La raison m’y conduit. C’est ici qu’avec Sophie,..
Maissou ,vous vous êtes rencontrés. Sophie internationale de 
Hockey sur Gazon , Sophie enseignante, Sophie sans laquelle, les 
choses n’auraient pas été ce qu’elles furent.

 «La joie venait toujours après la peine»
Le poète en est persuadé. Réanimons les souvenirs heureux.

Une vie accomplie Jean François, qu’en toute fin tu auras quittée 
apaisé,

Adichatz,  Adios ! ... Restons sur un Au-revoir

Michel LENGUIN

NÉCROLOGIE

Debout de g. à d. : Baron, Carrere (entraîneur), 
Larregle, David, Mandard, Bellegarde, Sirat, Re-
baudieres, Bernadet, Laboille, Maurer, Brouzeng, 
Breton.

Accroupis de g. à d. : Fourteau (président), Dar-
muzey, Dousse, Harguendeguy, Lataste, Gilles, 
Fourrier, Bujard.
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Hommage à Jean-François Bellegarde

Un grand serviteur de l’université et du BEC, un ancien, un ami

Jean-François Bellegarde a traversé une dernière fois la grande 
forêt des valeurs humaines et sportives. Cet espace aussi vaste 
et profond que la forêt landaise qui relie Bordeaux à la Chalosse 
de Gaujacq, sa terre natale.

Au match aller de la vie, à Bordeaux, ce fut le temps béni où deux 
destins s’unirent pour la plus grande prospérité de la famille du 
BEC. Jean-François allait voir Sophie et les « filles du hockey » 
croiser leurs crosses à Primrose, au Jard ou à Batany…

Souvent le dimanche, à Suzon ou à Stéhelin, Sophie rendait sa « 
politesse » de fan au rugbyman Jean-François.

Mais Sophie rayonnait au-delà des frontières car elle prome-
na brillamment sa crosse béciste internationale au service de 
l’équipe de France de Hockey sur gazon.

Jean-François et Sophie ont été ensemble l’honneur et le coeur 
multidisciplinaire du plus vieux club universitaire de France.

Notre photo d’équipe me rappelle avec émotion le temps où 
Jean-François était un magnifique troisième ligne de rugby. Il était 
aussi mon ainé de quelques saisons. Je suis fier d’avoir figuré à 
ses côtés au sein de cette belle équipe. C’était lors de la saison 
1968-69, je pense.

Le BEC, ces années-là, avait une grande troisième ligne. 
Jean-François y brillait d’un vif éclat et sa présence sur les 
terrains était à l’image de sa belle silhouette charpentée. Comme 
d’autres hauts landais aspirant à la cime du pin plutôt qu’à son 
pot de résine, il venait du basket et sautait en touche autant qu’il 
prenait plaisir à chasser les demis adverses. C’était au temps où 
un 3eme ligne convertible en nº 4 ou 5 préférait cueillir virilement 
entre la taille et les épaules le demi d’ouverture adverse. Il le 
faisait parfois dans cette fraction de seconde magique où le n°10 
était encore en possession du ballon… Plutôt que de le déblayer 
frontalement à la tête par une collision horizontale dans ce qu’il 
est convenu d’appeler aujourd’hui un ruck.

Nos vies et le temps sont trop vite passés. Après les études et le 
rugby, nous nous sommes éloignés. Le BEC, lui, ne nous a jamais 
quittés.

Michel Lenguin et Pilou Maurer ont remonté la trajectoire hu-
maine et la belle carrière universitaire de Jean-François. Ils ont 
reproduit le portrait du béciste sorti d’un alexandrin du poète 
Delage : « l’idéal magnifique qui veut dans un corps sain un esprit 
éclectique ».

Mon chemin a croisé celui de Jean-François et Sophie plusieurs 
fois au détour de la vie et parfois loin de Bordeaux.

La dernière fois que nous avons chaussé les crampons sur le 
même terrain de rugby, ce fut au Kenya en 1988. Jean-François 
et Sophie étaient venus avec une trentaine d’anciens du BEC faire 
un voyage-safari. Michel Lenguin, Pilou Maurer et leurs épouses, 
et tant d’autres bécistes en étaient aussi. J’avais organisé le tour 
depuis Nairobi où j’étais en poste avec la famille pour un séjour 
de cinq ans. A Nairobi, avec un groupe d’expatriés français et 
l’ambassadeur de France, Jacques Leclerc, nous avions créé la 
section des « Gaulois de Nairobi » au sein des « Kenya Harlequins 
». Jean-Claude Sainlos, béciste de notre génération, également 
en poste à Nairobi avec sa famille – et, tiens aussi, Anne-Marie, 

son épouse hockeyeuse du BEC—, consacrait une bonne partie 
de ses loisirs à la formation et au coaching des avants gaulois 
! Au milieu du voyage, nous nous en souvenons tous, une belle 
journée diplomatico-sportive eut lieu autour d’une partie de rugby 
opposant des « bordelais » en maillot « croc’pom’s » et béret lan-
dais et les « Gaulois-Harlequins » en maillot bleu. Ce n’est qu’en 
troisième mi-temps, au cours de l’énorme réception organisée à 
la résidence de l’ambassadeur que me fut révélée de Jean-Fran-
çois son approche très personnelle de la partie. J’avais eu la 
légèreté de penser pouvoir terminer ma carrière ovale au poste 
de demi-d’ouverture alors que mon simple bagage d’ailier droit 
aurait dû m’interdire d’y seulement penser… Au cours de la partie, 
roda autour de moi sur le terrain un essuie-glace humain dont la 
tâche fut joliment facilitée par mon demi-de-mêlée-ambassadeur-
de-France-au-Kenya, plus équipé pour la diplomatie que pour la 
passe vrillée…

Le soir, à la réception, l’ambassadeur Leclerc chantait devant 
l’ensemble du corps diplomatique et ses trois cents invités tout 
le répertoire en vigueur des troisièmes mi-temps bourguignonnes 
et gasconnes. C’est là, au moment le plus chaud de la soirée 
que Jean-François me déclara : — je suis heureux, j’étais venu de 
Bordeaux et rentré sur le terrain pour t’attraper !…

Et la vie est encore passée vite. Tandis que Sophie et Jean-Fran-
çois séjournaient à Cayenne en poste pour les fonctions de rec-
teur de l’acadamie de Guyane au début des années 2000, j’étais 
aussi loin de Bordeaux. A Bruxelles ne me venait qu’un lointain 
écho de ce qu’a pu être leur vie , les démêlés du Recteur avec ses 
interlocuteurs élus politiques locaux telle Christiane Taubira et les 
ministères parisiens.

Mais, il resta toujours entre nous le BEC. Cet indescriptible lien qui 
ne se distend jamais.
Le jour de la retraite, si l’on a fait un beau voyage, on aspire à 
retrouver ses racines et les souvenirs de sa jeunesse. Alors, ne 
cherchez-pas : retrouvez les fondamentaux, ils sont transmis de 
génération en génération. Leur passation est faite par tous ces 
présidents bénévoles du club et de l’association des Anciens 
& Amis. Entre 2013 et 2015, il me semble, c’est Jean-François 
qui ralluma le flambeau et nous nous retrouvâmes encore plus 
proches. C’est le temps où arriva sur Bordeaux l’équivalent d’un 
houragan force 5 des Caraïbes ou du golfe du Mexique : la ré-
forme de l’Université !

Je ne reviendrai pas sur le fond de cette affaire imposée unila-
téralement au BEC par l’Université de M. Tunon de Lara à travers 
une nouvelle conception de l’amateurisme sportif labélisée du 
leitmotiv « utilisateur-payeur ». 

Mais les anciens, sous l’impulsion de Jean-François, se mobili-
sèrent pour répondre au défi imposé au BEC. Nous avons alors 
souhaité prendre des initiatives. Au cours de mes passages à 
Bordeaux , Sophie et Jean-François m’ont hébergé à Pessac où 
je venais donner des cours aux étudiants de mastère en droit… 
Je retrouvais chez eux à Pessac, le merveilleux esprit du BEC, 
l’atmosphère des années de fac’ et le souvenir des mercredis du 
rugby universitaire sous la protection toute naturelle du Stade du 
Chiquet derrière chez eux. 

A Pessac, nous avons discuté ce qu’aurait pu être un plan de né-
gociation de l’avenir du club avec l’Université. Puis Jean-François, 
avec ses pairs Présidents des anciens , Michel Lenguin et Pilou 
Maurer, m’associèrent à leurs réflexions et à l’appui que nous pen-
sions pouvoir offrir à la gouvernance de notre grand club Doyen.
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Jean-François BELLEGARDE 
s’en est allé

En ce dimanche 6 octobre, tôt le matin 
Jean-François nous a quitté.

Jean-François, c’était un ami que j’appré-
ciais beaucoup.

Venu des Landes de « GAUJACQ » dans 
les années 60, Jean-François ce basket-
teur d’origine, intégra la Section Rugby et 
devint rapidement un élément indispen-
sable à l’équipe 1ère. 

Athlète de haut niveau, il occupait les 
postes de deuxième ou troisième ligne 
centre selon les circonstances, captant en 
touche tous les ballons qui se présentaient 
à lui. Rude « plaqueur », il ne s’en laissait 
pas conter, et arrêtait tous les adversaires 
qui se présentaient à lui.

En un mot, c’était un excellent joueur 
et équipier, apprécié de tout le monde. 
Il tenait aussi une place importante en 
troisième mi-temps, et était toujours le 
1er à lever son verre ou prendre sa terrible 
« deux chevaux » pour faire un tour en « 
boite ». Je me souviens très bien de ces fa-
meuses sorties souvent très « chaudes ».

Jean-François, aimait la vie.

Il faut par ailleurs souligner la place qu’il 
occupa à l’Université de Bordeaux. Maître 
de Conférence hors classe, il était certi-
fié d’aptitude à l’Institut d’Administration 
des Entreprises (IAE) de l’Université de 
Bordeaux (1964) et Docteur d’Etat des 
Sciences économiques de l’Université de 
Bordeaux (1978).

Sur le plan professionnel, il exerça comme 
chargé de cours et de travaux dirigés 
d’économie et de statistiques à la faculté 

de droit et de sciences économiques de 
Tunis (1967), ainsi qu’à l’IAE et à la Faculté 
de droit et de sciences économiques de 
Bordeaux (1971) comme Directeur de l’IUT. 
Enfin, il occupa les fonctions de Recteur 
d’Académie en Guyane.

Je n’oublierais pas non plus ta famille 
Jean-François, dont tu étais très fier. 
D’abord ton épouse Sophie, totalement 
dévouée à cette maladie dont tu souffrais 
depuis quatre ans. Tes enfants Céline, 
Bertrand et Olivia ainsi que tes petits 
enfants, qui t’ont accompagné durant ces 
longues années.

On ne peut que les féliciter pour ce sou-
tien. On se joint à eux.

Adieu Jean-François ; Avec toi, on perd un 
mari, un père et grand-père, ainsi qu’un ami 

qui nous était très cher.

Pilou MAURER

De nombreux articles et propositions ont été élaborés à partir de 
nos réflexions et réunions de brainstorming chez Jean-François et 
Sophie ou une autre fois, chez moi à Hossegor, avec Michel Len-
guin et Pilou Maurer. N’épiloguons pas, nous savons aujourd’hui 
ce qu’il n’est pas advenu des négociations avec l’Université et de 
nos travaux.

Mais j’ai approché pendant cette période l’esprit positif, créatif, 
le dynamisme intellectuel et l’enthousiasme communicatif d’un 
capitaine que pouvait transmettre à ses équipiers le Président 
Bellegarde .

C’était il y a dix ans déjà ! Et la vie est passée si vite, encore une 
fois !

Et voici que tu viens de lâcher prise, cher Jean-François,
Adishatz,

Je ne t’oublierai pas, comme ne t’oublieront
– ni la famille du BEC,
– ni la tienne, celle de Sophie, cette grande béciste qui a dou-
loureusement accompagné tes longs mois de souffrance et tes 
derniers instants.

A Sophie, et ses enfants Olivia, Céline et Bertrand, toutes mes 
sincères condoléances et pensées amicales.

Philippe DARMUZEY
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ERIC GRAZIDE

C’est avec une grande tristesse que nous avons appris, par son 
frère Xavier, le décès de Eric GRAZIDE à l’âge de 64 ans.

Il était arrivé au BEC en 1994 avec l’escouade en rupture de ban 
avec le SBUC notre ennemi historique.

Leader né, ses qualités rugbystiques et humaines au dessus du 
lot l’ont naturellement porté à cornaquer un groupe exceptionnel 

qu’il a conduit à un titre de champion de France en 1996.
Toujours modeste pour un joueur de son niveau, il ne recherchait 
pas la gloire individuelle et savait faire briller autour de lui.

Joueur complet, il était un leader de toutes les mi-temps et ses 
prestations  artistiques voire pyrotechniques dans la 3ème ont 
marqué tous ceux qui l’ont vu à l’œuvre…

Vrai dilettante un peu poète en dehors du terrain, il aurait pu vivre 
de cueillettes de cèpes et de pêche, ce qu’il s’est appliqué à faire 
dans son Médoc, après sa retraite de la caisse des dépôts dont il 
n’aura pas assez profité.

Un personnage hors du commun que nous avons eu la chance d’ 
apprécier.

Repose en paix
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LISTE DES COTISANTS 2024 ARRÊTÉE AU 25/11/2024
tableExport-2

Nom Section > 200 €

ALIGHIERI Patrick Rugby

ANDERSON Marie-Louise Rugby

ARBOUET Alain Rugby

ARNAUTOU Jean-Pierre Football

AURAND René Rugby

AUSSET Philippe Rugby *

BEGAUD Bernard Rugby

BOITAUD Daniel Football *

BON Jean-Yves Rugby

BORD Eric Rugby *

BORD Julien Rugby *

BOUILLON Thierry Rugby *

BOUVET Bernard Pétanque

BRAQUESSAC Hubert Rugby

BREJOUX Anny Rugby

BROUZENG Jean-Paul Rugby

BROUZENG Nicolas Rugby *

CADAUGADE Philippe Rugby

CADOT Bruno Rugby *

CALIOT Alain Football *

CALLEDE Pierre Rugby

CANTET Pierre Rugby *

CARRERE Bernard Rugby

CASTAGNERA Laurent-Pierre Rugby *

CASTAN Bernard Football *

CATHERINEAU Jean-Claude BasketBall

CATOR Denis Pétanque

CAUHAPE Philippe Rugby *

 1

CAZAUX René Rugby

CAZENAVE Henri Rugby

CHARLEMARTY Alain Rugby

CHATEAUREYNAUD MC Athletisme

CHIFFAUT  (Pétanque) Jacques Pétanque

COLBERT Raoul Rugby *

CORMIER Michel Pétanque

COUGOUILLE JACQUES Rugby

COUGOUILLE Louis Rugby

COULAUD Jean Jacques BasketBall *

COURTE Pierre Rugby *

DARMUZEY Philippe Rugby

DAULOUEDE Michel Rugby *

DAVID Jean Rugby

DE GALZAIN Jacques Rugby *

DEFFIEUX Gérard Escrime

DENIS Alain Pétanque

DUBREUILH  (Pétanque) Michel Pétanque

DUBREUILH Michel Football

DURBAS Christian Pétanque

ESCALETTES Claude HandBall *

ESCALETTES Claude HandBall *

ESCALETTES Jean-Pierre Football

FABRE Jean Rugby *

FABRE Jean-Claude Football

FAIVRE Jacques Rugby *

FAU Paul Rugby *

FAULON Denise Pétanque *

FOURTILLAN (Pétanque) Alain Pétanque

FOURTILLAN Alain Rugby *

 2

FRAYSSE Michel Rugby

FROUMENTY Lucien Natation

GACHIE Jean-Pierre Rugby *

GAREN Jean-Claude Rugby

GILLES Michel Rugby *

GRAZIDE Xavier Rugby *

GROCQ Bernard Rugby

HARRIBEY Bernard Pétanque

HOUSSIN Pierre Rémy Volley Ball *

HUBERT Christian HandBall *

HUGOT Stéphane Natation *

IMBERT Yves Athletisme *

IRATCHET Bernard Rugby

ITHURRALDE JEAN Rugby

LABEQUE Jean-Louis Rugby

LAGUBEAU Philippe Rugby *

LALANNE André Rugby

LAMOUR ALAIN Rugby

LANAU Eric Rugby *

LAPOUDGE Jean-Louis Rugby *

LARRAN Jean Paul Rugby *

LARRUE Annick Football

LATRILLE Franck et Brigitte Rugby *

LAUQUE Michel Rugby

LAVEIX Anne Rugby *

LE DISCOT Dominique Rugby *

LE DISCOT Dominique Rugby *

LECAUDEY Yves HandBall *

LECAUDEY Yves HandBall *

LEDUC Pierre BasketBall

 3
LENGUIN Jean Rugby *

LERAY Alain Rugby

LESBATS Françoise Rugby *

LHOSMOT Jean-Bernard Rugby

LONNE Jean Natation

MAGNES Jacques Rugby

MAILHARIN Jean Claude Rugby

MAINARD Bernard Rugby

MALEZIEUX Jean-Marie Football *

MANDARD Lionel Rugby

MANDARD Michel Rugby *

MANDON Philippe Rugby *

MANLAY Jacques Football *

MARTIAL Jean-Luc Football

MARTY Dominique Rugby

MATHA Pierre Rugby

MAUMONT Jean-François Rugby *

MEUNIER Blaise Rugby *

MEYNIEU Daniel Football

Michon Bouriat Catherine Football

Michon Bouriat Catherine Pétanque

MOGA (Pétanque) Henry José Pétanque

MOGA Henry José Football

MOULINIER Francis Pétanque

MOULINIER Jean-Marie Pétanque

NADAL Alain Rugby *

NEOLIER (Pétanque) Alain Pétanque

PAQUIGNON Christian Rugby

PEARSON SARAH Football

PEILLARD Jacques Athletisme

 4

PELISSIE Jacques Rugby *

PELLET Jean-Louis Athletisme

PICOT (Pétanque) Gilles Pétanque

PICOT Gilles Football *

PICOT Hervé Pétanque

PICOT Philippe Pétanque

PLOUX PIERRE YVES Rugby *

POEY Charles Rugby *

POUYET François Rugby

PRUDET Stephane Rugby *

RAGOT Jean-Jacques Athletisme

RAISON Michel Rugby

RAMBAUD Michel Athletisme

RAVELONANDRO Michel Rugby *

REBAUDIERES Julien Rugby

RENAUDIE Francois Natation

REYNAUD PIAUD Françoise Athletisme

REYNAUD PIAUD Françoise Pétanque

RISPAL Hervé Rugby *

RISTIC Michael Rugby

ROBINO Gilles Rugby *

SAINLOS Jean-Claude Rugby *

SAINT MEZARD Philippe Rugby *

SAINT PIC Jean-Bernard Rugby

SAINT PIC Thomas Rugby

SALLES Pierre Rugby

SEBIRE Yves Rugby *

SIBADEY Yvan Rugby *

SIMONET Jean Daniel Rugby *

SIRAT Robert Rugby
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SIRAT Robert Rugby

SOULAN Bertrand Rugby

SOULIGNAC Jean-Claude Rugby

TANGUY Jean Marie Rugby *

TAUZIN Gisèle Rugby

TERRIER Alain Rugby *

VERGNOLLE Jean-Pierre Rugby *

VIGNOLLES Daniel Pétanque

VINCENS Jacques Rugby

 6
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APPEL DE COTISATIONS




COUPON REPONSE 

COTISATION 2024


A retourner à  : ANCIENS ET AMIS DU BEC - Domaine de 
Rocquencourt 14 avenue Jean Babin 33600 PESSAC


NOM  :                              PRENOM ;

SECTION :                        PROFESSION :

Adresse Postale Complète :


Adresse MAIL :         

Téléphone :                       Portable :


J’adresse un chèque de _________ € numéro __________ 

tiré sur banque ________________


COUPON RÉPONSE
COTISATIONS

51 rue Pauline KERGOMARD, 33800 BORDEAUX
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LIVRE DES 120 ANS

Vous pouvez toujours vous procurer le livre des 120 ans du BEC au 
tarif de 35 euros auprès des ÉDITIONS de L’ENTRE DEUX MERS

Adresse : 1, Le BOURC 31420 CAMIAC ET SAINT DENIS

TEL : 05 57 24 14 94 / 06 14 70 70 26

SITE : www.editions-entre2mers.com



BORDEAUX ETUDIANTS CLUB
51 rue Pauline KERGOMARD  33800 BORDEAUX
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